

Se publica
los
JUEVES

LA UNIÓN

Se publica
los
JUEVES

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XXXI

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle Mayor, 32

JACA 12 de Agosto de 1937
II Año Triunfal

FRANQUEO
CONCERTADO

Toda la correspondencia a
nuestro Administrador

NÚM. 1.615

Comunicados Oficiales

Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las 20 horas del día 11 de Agosto de 1937.

EJERCITO DEL NORTE.—Frente de Santander.—Con un golpe de mano, nuestras fuerzas han hecho una rectificación de la línea avanzada, adelantándola en uno de los sectores y recogiendo varios muertos, armamento, municiones y material vario.

Frentes de Vizcaya, Asturias y León.—Sin novedades de importancia.

EJERCITO DEL CENTRO.—Cañoneos y tiroteos. Se han pasado a nuestras filas 62 soldados y milicianos enemigos, la mayor parte con armamento.

EJERCITO DEL SUR.—Ligeros tiroteos en algunos sectores.

Salamanca 11 de Agosto de 1937.—II Año Triunfal.

EN TORNO DE LA JUNTA TECNICA DEL ESTADO

Cómo ha solucionado el Generalísimo el problema de los prisioneros de guerra

Los maravillosos avances de las tropas de Franco incorporan a la España blanca nuevos territorios y libran a millares de españoles de la cruel tiranía marxista. Por ello son acogidos con manifestaciones populares de entusiasmo, tan espontáneas y conmovedoras como jamás las he presenciado en mi ya larga vida de cronista internacional. Pero, al mismo tiempo que la reconquista solventa problemas de dignidad, de aprovisionamiento y de poderío, crea otros problemas de urgente solución. Mientras flamean las banderas y suenan las músicas proclamando un nuevo triunfo, los hombres modestos y laboriosos de la retaguardia de Franco, bajo la dirección del Generalísimo, se ocupan en resolver los problemas que van surgiendo al paso de las legiones victoriosas.

Uno de estos problemas es el de los prisioneros de guerra. La conflagración europea reveló su complejidad, y para evitar en lo sucesivo las graves faltas advertidas en el tratamiento de los prisioneros durante la guerra que asoló Europa, se dictaron normas internacionales en Ginebra, el año 1929. Esa Convención se consideraba hasta la fecha como la más perfecta compaginación del humanitarismo con las posibilidades económicas de un Estado en guerra.

Mis lectores del extranjero piensan acaso que la España de Franco no cumple la Convención de Ginebra, y tal vez algunos amigos nuestros lo excusen por tratarse de una guerra civil. Se equivocan. La España blanca no sólo es humanitaria; es cristiana y hacendosa, y por ello, el Generalísimo con-

cibió y firmó un decreto que recoge las normas internacionales y las sobrepasa en generosidad y en buen sentido familiar y social.

Es el decreto 281; bien recuerdan su número todos los prisioneros de Franco. En líneas generales: concede, o mejor, reconoce, porque hasta aquí llega la delicadeza, el derecho al trabajo de los prisioneros de guerra, señalándoles una retribución diaria fija, además de la manutención sana y abundante que es la misma del soldado en campaña, y un subsidio para las familias, variable según el número de hijos del prisionero, pero muy superior al concedido por otras Naciones en casos análogos.

A fin de organizar el trabajo de los prisioneros de guerra, se creó el 5 de julio de este año, la Inspección de Campos de Concentración, que depende de la Presidencia de la Junta Técnica del Estado. Al frente de ella se encuentra el Coronel Martín Pinillos, el cual ha sabido rodearse de elementos militares y de ingenieros civiles de tal valía que en pocas semanas de funcionamiento esta Comisión ha recorrido ya las etapas fundamentales de su camino.

A la vez que se lleva a término la clasificación de prisioneros, se preparan los campos reguladores de concentración, instalados en el interior de la zona, y se construyen los campamentos de trabajo, que han de situarse en el lugar de las Obras.

El plan de Obras Públicas que deberá verse realizado por los prisioneros, se elabora muy activamente. La primera expedición repoblará los montes de varias comarcas, creando con ello riqueza, y establecerá caminos que unan estas regiones—las más pobres de España—con el resto de la Nación. Otras labores están ya definitivamente estudiadas y se ejecutarán

a medida que se acople el personal indicado para encauzarlas y hacerlas.

Pero no se limita a eso la importancia y la complejidad de la tarea encomendada a la Comisión. No hay que olvidar la procedencia de los prisioneros, vilmente engañados por unos dirigentes egoístas y amorales. Al mismo tiempo que la Nueva España les resuelve el sustento propio y de sus hogares, les cultivará moralmente para atraerlos a las normas del Bien y la Justicia.

He examinado, friamente, el funcionamiento de esta Obra, guerrera y pacificadora, económica y social. Declaro, en conciencia, que funciona enérgica y suavemente, como una rueda laboriosa, cuyo eje es el Inspector, cada uno de cuyos dientes es un hombre especializado y cuyo motor no es otro que el amor ferviente profesado a todos los españoles, aún a los más desgraciados, por el Generalísimo Franco.

L. VENARO ARCONTI

Burgos 3 de agosto de 1937.

La hora de la reflexión

Generalmente los signos exteriores son limpios diapositivos del sentimiento y afectos internos; verdad sencilla que roza con el contenido de axioma. La sociedad hispánica en gran lapso de tiempo ha estado respirando aires densos, pesados y ha rezumado por todos sus poros, a grandes dosis y presión, acres y pestilentes vapores del más inundo materialismo y frío paganismo, alejándose de los principios inmutables y eternos, rechazando y dejando orillados como viejos cuentos exóticos de vieja chiflada, incluso los pensamientos de eternidad y ultratumba, pensamientos que han sido en los pueblos como el nuestro, dique de contención, punto de apoyo, base, árbol de fuerte raíz cuya floración al pie de la cruz dió como fruto resultante la formación de un pueblo digno, sobrio, noble, caballeroso y honrado. Se impone un rápido despertar y recobrar con creces lo perdido, y el verdadero caminar debe ser fortalecer y afianzarse en el polo opuesto, en la virtud: nunca y menos ahora es ocasión de dejar correr a la deriva los acontecimientos ni elegir una actitud placenteramente pasiva, sino activa, cada cual en su puesto y a este fin la J. F. de A. C. de Jaca sumisa a la voz del Prelado, siempre bajo el signo de la cruz que llena el fondo de toda noble aspiración y de nueva vida ascensional, sale en defensa especialmente de la austeridad y

modestia cristiana. La vida es milicia y a esta J. F. entre otras cosas no menos importantes toca defender la moralidad, catequizar, inyectar la tradición de nuestra Hispania con todo su esplendor haciendo retoñar de nuevo las gloriosas virtudes raciales.

La modestia es una virtud que procediendo del interior bien ordenado, arregla el exterior del hombre. La persona modesta revela su virtud en su aspecto, en su traje y hasta en su sonrisa; con sólo verla se puede conocer si reina en ella la sabiduría; sus actos exteriores sirven para juzgar de los interiores y la mejor prueba de que su interior está en orden es ver que su porte exterior, sin escolta de afectación, es marcadamente modesto.

Bajo cierto aspecto la modestia exige que midamos bien nuestras palabras: la sabiduría quiere que aguardemos la ocasión y el momento de hablar pues el que habla inoportunamente, sin miramientos y sin pasar sus palabras por el tamiz de la reflexión se comporta como necio: la prudencia nos avisa que no se debe ser difuso en las palabras, es raro hablar mucho y hablar bien: la humildad manda que se hable poco de sí mismo ya en pro ya en contra pues aun en este último caso sería falsa humildad que deja entrever focos de orgullo y amor propio: la caridad nos prohíbe pronunciar ni una sola palabra que pueda lesionar la honorabilidad del prójimo ya que una sola palabra puede causar desgracias irreparables de donde resulta que la persona que está adornada con la virtud de la modestia posee también las virtudes antes citadas.

Si solamente bajo esta consideración se ve la gran excelencia de esta virtud, todavía resalta más si se la relaciona con la decencia y castidad; pero como quiera que estas líneas van dedicadas preferentemente a jóvenes creyentes, buenas, a quienes únicamente les falta reconcentrarse en sí mismas, hurgar y avivar la reflexión, parece oportuno presentar unas breves indicaciones para ayudarlas a dejar esa costumbre o moda inmunda del semi-desnudismo.

He aquí las palabras de María de Mardariaga, presidenta nacional e incansable propagandista de la J. F. de A. C. en una de sus conferencias en Zamora en pro de la moralidad y modestia: «...de ese materialismo importado del extranjero han surgido escritores de inmundicias, los políticos baratos y la nueva chica española, esa chica que desprecia las formas cristianas, la austeridad y la modestia... el levantamiento del 18 de Julio ha venido a patentizar que España precisaba rectificar su vida, identrarse por los senderos de la vida cristiana» y después comparando la vanguardia con la retaguardia, añade: «en la vanguardia, fortificación espiritual y material, mientras aquí no gustamos la mortificación; allí el soldado que bebe el

agua en charcas, mientras aquí se protesta del «Plato único»; allí, la máxima austeridad en el vestido, mientras aquí continúa la inmodestia; como en el frente la modestia es el atavío de la austeridad, el uniforme de la retaguardia debe ser también la modestia».

Además la sangre abundante y generosamente derramada por nuestros bravos soldados, clama, a los que estamos alejados del peligro, luto que debe transformarse en oración, trabajo, mortificación, donativos en pro de la santa renovación social española, modificación radical de costumbres viciadas o modas indecorosas, asestando en una palabra el golpe de gracia a la disipación y rasgando los atavíos de la inmodestia como intrusa, pérfida y narcótica.

La frente, que fué pura en la infancia, si la moda o irreflexión le hace borrar su candor, encierra un pensamiento inestable y en lucha continua entre lo que fué y lo que aparenta ser.

En la guerra intervienen diversos factores que pueden reducirse a unos de orden material y otros de orden espiritual; de estos últimos valores carecen en absoluto nuestros enemigos... por eso será poco cuanto se haga para hacernos por completo con este factor tan importante cual es la modestia en la mujer, además de que la presencia de la mujer inmodesta es causa de disminución en el nivel moral de muchos hombres. Si con todo entusiasmo deseamos conseguir para nosotros mismos algo que nuestra imaginación nos lo presenta como bueno, no escamoteamos el tiempo para alcanzarlo y ponemos incesantemente en marcha todos nuestros recursos y habilidades, luego, si anhelamos el triunfo de nuestros soldados, trabajemos también porque reine la modestia cristiana que tal vez sea lo que Dios espera para dejar a nuestra patria libre y franca la gran ruta de su imperial destino.

*El Consiliario
de la J.F. de A.C.*

Cruzada de austeridad y modestia

organizada por las dos ramas femeninas de «Acción Católica»

PROGRAMA de los actos piadosos que tendrán lugar en la forma siguiente:

Viernes 13. «Día de retiro». En la Santa Iglesia Catedral, a las 10 y media de la mañana, 1.ª plática. Por la tarde, a las 7 y media, 2.ª plática, por el R. P. Federico Ineva.

Sábado 14. De las 9 de la mañana a las 9 de la noche, cada cuarto de hora se rezará por afiliadas de la Juventud Femenina el Santo Rosario en la Parroquia de la Catedral.

La noche del Sábado 14 al Domingo 15. «Vigilia de la Adoración Nocturna» en la Iglesia del Sagrado Corazón, ofrecida por los fines de la Cruzada.

Domingo 15. A las seis de la mañana, saldrá de Santo Domingo el «Rosario de la Aurora», que recorrerá el itinerario de costumbre, terminando en la misma Iglesia, donde se celebrará el Santo Sacrificio de la Misa.

Lunes 16. El Santo Jubileo Eucarístico que se celebra en la Parroquia de la Catedral, de 11 a 12, se ofrecerá igual



QUINTO ANIVERSARIO

D. Agustín Mengual Ferrández

falleció en Zaragoza el día 14 de Agosto de 1932

R. I. P.

Las Misas que el próximo sábado día 14 se celebren en todas las iglesias de esta ciudad y la del Expuesto en la Parroquia, serán aplicadas en sufragio del alma del finado

Sus apenados padres Rafael y Fernanda; hermanos José, Carmen y Pilar; hermano político Federico G. Laguía; tíos, primos y demás parientes

Al recordar a sus amigos y relacionados tan luctuosa fecha, les suplican una oración por el alma del finado y la asistencia a alguno de dichos actos.

JACA, AGOSTO DE 1937.

El Excmo. Sr. Obispo de Jaca concedió indulgencias en la forma acostumbrada.

mente por las intenciones de la Cruzada. Habrá Misa, Acto de Desagravios y Letanías de los Santos.

Martes 17. A las 7 de la tarde, «Vía Crucis» en los claustros de la Catedral.

Miércoles 18. A las 7 y media de la tarde, «Conferencia» en el Colegio de las Hermanas de la Caridad de Santa Ana, sobre el tema «La mujer en la nueva España, modelo de austeridad y modestia cristiana», por D. Angel Andrés.

Jueves 19. En todas las Iglesias de la ciudad, los Coros de «Jueves Eucarísticos» ofrecerán su Comunión Reparadora, uniéndose a la Cruzada.

Viernes 20. «Solemne Hora Santa» extraordinaria en la Iglesia del Carmen, con sermón del R. P. Hermenegildo de Pustñana.

Sábado 21. «La Sabatina» que se celebra por la Corte de Honor de Señoras a María Santísima del Pilar en la Iglesia Catedral, a las 7 de la tarde, se ofrecerá por el fruto de la Cruzada.

Domingo 22. A las 8 de la mañana, en la Iglesia del Carmen, «Misa de Comunión General», administrada por el Excmo. Sr. Obispo.

Después de la Misa impondrá las insignias a un grupo de afiliadas de la Juventud Femenina de Acción Católica.

Señora, señorita, modista, sirviente, obrera... No dejes de asistir a estos actos a tí dedicados, aun cuando no seas asociada de «Acción Católica».

Productos que debe consumir un buen español:

Para sus victorias:
Champan «Domecq»

Para la trinchera y retaguardia:
Cofiac 3 cepas y Fundador «Domecq»

Para vermouthe, el mejor estimulante
Jerez Macharnudo «Sandilla» Domecq

Anís «DOMECQ» (seco o dulce) Calidad

Homenaje a Navarra

¡Jacetanos! ¡Españoles todos! Muchos y grandes son los deberes contraídos en esta Santa Cruzada, pero, el primero y fundamental es el que tenemos contraído con la región hermana ¡NAVARRA! La primera que sin dudas ni titubeo alguno, solo con una fe y un ideal, llenos de un espíritu se lanzó a los campos de batalla, invitando a toda España, el mismo día 18, fecha del Glorioso Alzamiento.

La primera región que fué honrada con la visita de los bravos navarros, fué Aragón. Jaca, debe saber responder a esta prueba de cariño y fidelidad que fué demostrada, y ahora, ¡Jacetanos! ¡Españoles! tenemos ocasión para ello. Hoy, jueves, llegará (D. m.) un grupo de Boinas Rojas navarros a honrarnos nuevamente con su visita, y obsequiarnos con un simpático festival; entre cuyo programa se encuentran unos cuadros de bailes regionales interpretados maravillosamente por el tan aplaudido en cuantas partes ha actuado, el «Muthico Alaiak».

Esperamos que el pueblo de Jaca sabrá acoger como merecen a estos simpáticos navarros, y asistirá al Festival Benéfico, que se celebrará (D. m.) hoy, jueves, bajo el siguiente programa:

- 1.º Himno Nacional. — 2.º Danzas navarras, por el «Muthico Alaiak» de la Agrupación Escolar Tradicionalista de Pamplona. — 3.º Juegos de Prestidigitación, por el notable profesor Sr. Lasantas. — 4.º Cantos y bailes regionales. — 5.º Conferencia patriótica. — 6.º Himnos Nacionales.

(Durante los entreactos, la notable banda del Regimiento de Infantería de Galicia n.º 19, interpretará obras escogidas de su selecto repertorio).

PRECIOS
(Incluidos impuestos)
Butaca, 2'50; Preferencia, 1'50; General, 0'75. ¡Viva Cristo Rey! ¡Viva siempre España! ¡Arriba España!

No profanes tanta sangre de mártires derramada en esta guerra.

En tus costumbres, vestidos, ademanes, palabras... Sé modesta, mujer.

Gacetillas

La Colonia Oscense, residente en esta ciudad, conmemoró el día 10, la festividad de San Lorenzo Patrono de Huesca, con una misa solemne y triduo que se celebraron en el Carmen en el altar donde se venera el glorioso santo, los días 8, 9 y 10.

Viéronse muy concurridos estos actos religiosos y en ellos se pidió por mediación de San Lorenzo el que el Señor haga breve el suplicio a que está sometida la ciudad de Huesca.

Unimos nuestros votos a los de los oscenses y aprovechamos esta oportunidad para tributar a la ciudad mártir y heroica, nuestra admiración ferviente.

Los cultos se aplicaron a las siguientes intenciones: día 8 por todos los fallecidos por Dios y por España en la ciudad de Huesca y en sus frentes.

Día 9, por los que han sido asesinados por los rojos en nuestra provincia.

Día 10, por España y para dar gracias a San Lorenzo por los favores que ha concedido a la Heroica y Leal Ciudad.

—o—

Dicen de Sevilla: La enfermedad que sufría el Cardenal Ilundain, Arzobispo de Sevilla, ha terminado fatalmente.

La noticia ha producido dolorosa impresión en toda la España liberada, pues eran grandes y sólidos los prestigios del ilustre Purpurado.

Fué un gran propulsor de las Juventudes Católicas, a las que dió gran impulso en la diócesis sevillana, a partir de la gran Asamblea celebrada en Sevilla el 15 de julio de 1928.

Su último acto ha sido la firma de la Carta colectiva que el episcopado español dirige a sus hermanos de todo el mundo sobre el caso de España.

Con su muerte ha quedado reducido a uno el número de Cardenales actualmente residentes en España.

Descanse en paz el eminente Purpurado que tanto honró a la Iglesia y a la Patria, a las que sirvió con la vehemencia de su temple navarro.

—o—

La Prensa registra como nota de interés las temperaturas caliginosas que estos días se notan en casi todas las regiones de España. Y efectivamente grande debe ser el calor y muy elevadas las temperaturas en el centro del día pues aquí, en el corazón del Pirineo, el termómetro ha marcado muy alto. Claro es que durante las últimas horas de la tarde, un viento cillo suave refresca un tanto el ambiente y el paseo a esas horas resulta agradable.

CRUZ ROJA ESPAÑOLA

ASAMBLEA DE JACA

Para enterarles de un asunto de su interés, se ruega se sirvan pasar por las oficinas de esta Asamblea Local, instaladas en la calle Ramón y Cajal, edificio del Excmo. Ayuntamiento, cualquier día de 12 a 1, las personas detalladas a continuación:

Angel Buil y familia. — Antonio Ruiz Murcate. — Francisco Fernández (Sargento de Telégrafos).

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32. — Jaca